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Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Черный список ЦБ за декабрь расширился 
почти на тысячу человек

Д И П Л О М А Т И Я
На Молитвенном завтраке 
в Вашингтоне будет работать 
«русский дом»

И Н И Ц И А Т И В А
Пищевые союзы и ассоциации 
попросили у мэрии Москвы 
налоговые льготы

с. 9 с. 7 с. 4 

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  8  

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  6  

В 2017 году смертность в России заметно снизилась, однако снижение рождаемости оказалось еще большим — 
она упала до минимума за десять лет
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В Л А С Т Ь  И  О Б Щ Е С Т В О   Почему рождаемость в России падает, несмотря 

на усилия правительства 

Демографический срыв
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

По данным Росстата, в прошлом 
году в России на свет появилось 
на 203 тыс. младенцев меньше, 
чем годом ранее. Единствен-
ным регионом страны, где не 
был зафиксирован спад рождае-
мости, оказалась Чечня.

В 2017 году уровень рождаемости 
в России снизился сразу на 10,7%, 
следует из отчета Росстата. По под-
счетам ведомства, за год в стране 
родились примерно 1,69 млн детей, 
что более чем на 203 тыс. меньше, 
чем в 2016-м. По этому показате-
лю 2017-й оказался худшим годом 
последнего десятилетия; в послед-
ний раз меньше новорожденных в 
России было зафиксировано лишь 
в 2007 году (1,61 млн).

Спад рождаемости коснулся в 
2017 году всех регионов России, за 
исключением Чечни, где за год ро-
дилось практически столько же де-
тей, сколько в 2016-м, — 29,89 тыс. 
против 29,893 тыс. Разница на-
столько мала, что в пересчете на 
проценты Росстат изменения уров-
ня рождаемости даже не заметил. В 
остальных регионах ситуация ока-
залась намного хуже: в некоторых 
спад рождаемости составил око-
ло 15%, а в Ненецком автономном 
округе достиг 16,5%.

АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Суд запретил собирать и ана-
лизировать сведения о поль-
зователях сети «ВКонтакте» 
в коммерческих целях, в том 
числе для оценки их кредит-
ного профиля. Это решение 
может затормозить развитие 
сервисов big data, утверждают 
эксперты.

В понедельник, 29 января, Девятый 
арбитражный апелляционный суд 
частично удовлетворил иск соци-
альной сети «ВКонтакте» к ком-
пании ООО «Дабл» (работает под 
брендом Double Data), разработ-
чику программного обеспечения 
для анализа большого объема дан-
ных, — ответчику запрещено ис-
пользовать в своих целях данные 
пользователей самой массовой 
российской социальной сети. Во 
взыскании символической ком-
пенсации в 1 руб. истцу отказано.

Об этом говорится в сообщении 
фонда «Сколково», чьим резиден-
том является «Дабл». 

Т Е Х Н О Л О Г И И

Аналитиков 
лишили 
профилей

Карина Медведева 
и Кнарик Арабян,
соосновательницы KinderMBA

Как аудитор 
и экономист учат детей 
предпринимательству
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Индекс РТС
Московская биржа, 29.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 19.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
30.01.2018

Цена нефти BRENT
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Владимир Путин пойдет на выборы без обещаний «громких реформ»

Программу протестируют 
в послании
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В основу предвыборной 
программы Путина ляжет его 
послание Федеральному со-
бранию, рассказали источни-
ки РБК. Послание будет носить 
консервативный характер, 
громких заявлений о рефор-
мах не будет.

Основой предвыборной програм-
мы Владимира Путина станет его 
послание Федеральному собра-
нию, рассказали РБК два источ-
ника, близких к Кремлю. «Значи-
тельную часть своей программы 
президент представит в  посла-
нии», — говорит один из них.

Также в  программу войдут 
инициативы, о  которых прези-
дент уже заявлял ранее и может 
заявить в ближайшее время, ска-
зал другой источник РБК. Частью 
программы, безусловно, станет 
инициатива о  ежемесячных де-
нежных выплатах на первого ре-
бенка до достижения им полутора 
лет, а также продление программы 
действия материнского капитала 
до 2021 года, сказал другой источ-
ник РБК. Путин, объявляя об этом, 
говорил, что речь идет о «переза-
грузке» политики демографиче-
ского развития.

Не исключено, что в программу 
войдут предложения, касающие-
ся развития системы местного са-
моуправления и инфраструктуры, 
сообщил еще один близкий к ад-
министрации президента источ-
ник РБК. По его словам, инициа-
тивы по развитию местного само-
управления готовятся для посла-
ния президента, а тема развития 
инфраструктуры будет затраги-
ваться во время его предвыбор-
ной кампании.

Путин на ежегодной пресс-кон-
ференции 14 декабря 2017 года 
заявил, что «не хотел бы сейчас 
говорить о  предвыборной про-
грамме», которая у него, «так же 
как  и  у  других кандидатов, на-
верняка будет, должна быть». 
«Она у меня практически есть», — 
уточнил глава государства, доба-
вив, что главное, на чем нужно со-
средоточить «внимание и власти, 
и общества», — это развитие ин-
фраструктуры, здравоохранение, 
образование, высокие технологии 
и повышение производительно-
сти труда.

Само послание состоится 6 фев-
раля, сообщал Bloomberg. Источ-
ники РБК подтверждают, что об-
ращение президента к Федераль-
ному собранию запланировано 
на этот день.

Без громких реформ

В конце прошлого года источники 
РБК говорили, что в Кремле заду-
мались о переносе президентского 
послания с декабря на февраль.

Причина — в желании Кремля 
«усилить электоральный эффект» 

от послания, пояснил один из со-
беседников РБК. Чем ближе к вы-
борам, тем сильнее эффект, доба-
вил он.

Послание будет носить консер-
вативный характер, не стоит ожи-
дать от главы государства предло-
жений о громких реформах, сказал 
другой собеседник, близкий к ад-
министрации президента. Это бу-
дет послание в стиле Путина, ко-
торый всегда являлся сторонни-
ком стабильного развития, добав-
ляет он.

Все идеи крупных, серьезных 
реформ, о которых можно было бы 
заявить не  только в  послании, 
но и во время предвыборной кам-
пании, отвергли еще осенью, уточ-
нил другой близкий к Кремлю ис-
точник РБК.

Публикация после 
послания

Обсуждается, что предвыборную 
программу президента опублику-
ют после послания Федеральному 
собранию, сказали два собесед-
ника РБК. По их словам, Кремль 
не будет использовать тот же ход, 
что и на прошлых выборах, когда 
программа Путина, по  сути, со-
стояла из семи статей, публиковав-
шихся раз в неделю в федеральных 
СМИ. Статьи касались социальной 

политики, экономики, междуна-
родных отношений и т. д.

Где именно будет опубликова-
на программа на этот раз, реше-
ния пока нет. Возможно, в каче-
стве места публикации будет вы-
брано одно из  федеральных из-
даний, заявил близкий к Кремлю 
источник РБК.

Консервативные 
установки

«Послание — наиболее стратеги-
чески ориентированный формат 
президентских выступлений. 
Достаточно логично обозначить 
контуры возможной стратегии 
развития и действий на ближай-
шие годы именно в  послании 
и логично, что именно оно ста-
нет основой программы прези-
дента», — считает председатель 
совета директоров Института со-
циально-экономических и поли-
тических исследований Дмитрий 
Бадовский.

Перенос сроков послания, 
по его словам, связан «не только, 
а может, даже и не столько непо-
средственно с задачами предвы-
борной кампании». «Объективно 
за  последние месяцы проясни-
лись или более четко обозначи-
лись контуры ситуации в эконо-
мике, включая ситуацию на ми-

ровых финансовых и  сырьевых 
рынках, а также во внешней по-
литике  — от  Сирии до  ситуа-
ции с санкциями», — говорит он. 
В том числе и с учетом этого до-
полнительно проработаны про-
екты возможных новых страте-
гических решений, о некоторых 
из  них может быть объявлено 
в послании, полагает Бадовский.

Путин — сторонник эволюци-
онного, естественного пути раз-
вития, без резких скачков и рыв-
ков, говорит политолог Констан-
тин Калачев. «Он консерватор, 
верит в  консервативный метод 
лечения страны», — продолжает 
эксперт. Консерватизм президен-
та отвечает ожиданиям общества, 
в котором есть запрос на эволю-
ционное развитие, предвыборная 
кампания Путина идет по инер-
ционному сценарию, «чудес ни-
кто не обещает», поэтому изна-
чально было ясно, что ни посла-
ние, ни предвыборная программа 
никого не удивят, поясняет Кала-
чев. «Что касается радикальных 
изменений, то президент отно-
сится к тем людям, которые семь 
раз отмерят, прежде чем принять 
решение, и такие (радикальные) 
решения возможны только в том 
случае, если есть запрос общества 
или откладывать (действия) уже 
нельзя», — резюмирует Калачев. 

К А М П А Н И Я

Владимир Путин — сторонник движения по естественному пути развития, и его консерватизм 
отвечает ожиданиям общества, считают эксперты
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ВЦИОМ выяснил, какие законы россиянам нужны прежде всего

В тревоге от лекарей и лихачей
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Россияне ждут от Госдумы 
принятия законов в области 
медицины, социальной сферы 
и безопасности на дорогах, 
показал специальный опрос. 
Таким образом, их прежде 
всего беспокоят темы, касаю-
щиеся их лично, отмечают 
политологи.

Большинство россиян хотят, чтобы 
Госдума приняла законы, ужесто-
чающие оборот лекарственных 
средств, запретила закрывать сель-
ские больницы без согласия жите-
лей и разобралась с автолихачами. 
Об этом свидетельствуют данные 
опроса ВЦИОМа, проведенного 
по  заказу нижней палаты (есть 
у  РБК). Подлинность документа 
РБК подтвердили два сотрудника 
аппарата Госдумы.

Опрос проводился с 12 по 14 де-
кабря 2017 года в 81 регионе, в нем 
приняли участие 1200 респонден-
тов. Кроме того, исследование про-
водилось в фокус-группах, чтобы 
проанализировать интересы ре-
спондентов из молодежной среды 
(18–28 лет), людей от 25 до 55 лет, 
а также тех, кто «сам ищет инфор-
мацию о работе Госдумы», сказано 
в документе.

Лекарства под контроль

Абсолютное  большинство опро-
шенных (97%) хотят, чтобы был 
принят законопроект «о системе 
жесткого контроля качества ле-
карств от производителя до апте-
ки», показал опрос. 94% респон-
дентов также требуют запретить 
закрывать единственную в сель-
ском населенном пункте больницу 
без согласия жителей.

При этом закон, повышающий 
контроль качества лекарств, был 
принят этой зимой. Первый за-
меститель председателя комите-
та по  охране здоровья Госдумы 
Федот Тумусов («Справедливая 
Россия») пояснил РБК, что закон 
о  маркировке позволит отсле-
живать любую пачку лекарств 
от производителя до потребите-
ля. «Это очень строгий и жесткий 
закон, в полную силу он вступит 
в 2020 году», — уточнил Тумусов. 
Он напомнил, что  «маркиров-
ка — это нанесение специального 
двумерного кода, который будут 
наносить производители и  счи-
тывать дистрибьюторы, аптеки 
и потребители с помощью смарт-
фонов». Кроме того, подчеркнул 

депутат, в России действуют за-
коны, регулирующие стандарты 
производства, аптечные стандар-
ты и т.д.

Законопроект, который запре-
щает закрывать больницы без ре-
шения местных жителей, тоже 
уже в Думе, отметил Тумусов. «Его 
предложил депутат Николай Ге-
расименко («Единая Россия»). За-
кон запретит закрывать не только 
сельские, но и вообще все больни-
цы без решения общего собрания 
жителей населенного пункта. За-
конопроект принят в первом чте-
нии», — указал Тумусов.

Проблем с качеством лекарств 
в рознице практически нет, заявил 
РБК гендиректор фармкомпании 
«НоваМедика» Александр Кузин. 
«Росздравнадзор уже сейчас до-
статочно жестко контролирует ка-
чество препаратов по всей цепоч-
ке их движения от производства 
до потребителей. А с внедрением 
в  скором времени обязательной 

маркировки лекарств о проблеме 
контрафакта в этой сфере можно 
будет забыть», — говорит он.

Число фальсифицированных 
лекарств в  2016 году состави-
ло около 0,01%, количество нека-
чественных препаратов в целом 
не превышает 1% от объема рын-
ка, говорил осенью 2017 года гла-
ва Росздравнадзора Михаил Му-
рашко.

Стоп автохамам

На третьем месте по ожиданиям 
россиян (94%) — повышение от-
ветственности за опасное вожде-
ние. Соответствующий проект за-
кона также есть в комитете Госду-
мы по законодательству, говорил 
ранее источник РБК в комитете, 
но  он завис из-за  «вала законо-
проектов». Поручение ускорить 
рассмотрение вопроса давал ко-
митету спикер нижней палаты 
Вячеслав Володин.

В комитете Госдумы по безопас-
ности и противодействию корруп-
ции разрабатываются инициати-
вы, направленные на борьбу с ху-
лиганами на дорогах, сказал РБК 
председатель комитета Василий 
Пискарев («Единая Россия»). По его 
словам, ключевая идея заключает-
ся в том, чтобы «те автохамы, ко-
торые гоняют на «гелендвагенах», 
лишались за  такие нарушения 
не только прав, но  и транспорт-
ного средства». Пискарев отмечал, 
что речь в этом случае идет не про-
сто о нарушении Правил дорожно-
го движения, но о том, что лихачи 
идут на это абсолютно сознатель-
но, «а то и с наглым вызовом».

Среди других актуальных тем, 
на  которые граждане обращают 
внимание законодателей, — защи-
та прав потребителей в интерне-
те (этого хочет 79% респондентов), 
ответственное обращение с  жи-
вотными (73%) и введение более 
дешевых невозвратных билетов 
на поезда (71%), следует из опроса.

Полезные контакты

По  мнению Степана Гончаро-
ва из  Левада-центра, проблемы, 
на которые указывали респонден-
ты в ходе опроса, вполне реальны 
и волнуют людей. «Действительно 
есть проблемы со  здравоохране-
нием, образованием, коррумпиро-
ванностью чиновников», — сказал 
он РБК. Однако в  таких опросах 
всегда можно задавать вопросы 
о конкретных законах, о которых 
в  реальности люди не  слышали, 
добавил он. 

По мнению политолога Екате-
рины Шульман, такие опросы  — 
это имитация обратной связи. Де-
путаты должны прекрасно знать, 
какие законы нужны их избирате-
лям, потому что они под эти обе-
щания и были избраны, а если это 
приходится выяснять посредством 
соцопроса, то  возникает вопрос, 
как они получили свои мандаты, 
считает политолог.

«Приблизительно понятно, ка-
кие проблемы волнуют россиян, — 
это всегда деньги, и не в силах Думы 
с этим что-то принципиально сде-
лать. Но тем не менее любой кон-
такт с  реальностью полезен, так 
как  позволяет увидеть, до  какой 
степени граждан не волнуют вопро-
сы величия страны или защиты су-
веренитета», — говорит Шульман.

Опросы мнения общественно-
сти относительно тех законов, ко-
торые принимает Дума, будут про-
водиться регулярно. «Это систем-
ная работа Госдумы», — сказал РБК 
глава экспертно-аналитического 
управления нижней палаты Ян Ва-
славский. Соцопросы, исследую-
щие отношение граждан к работе 
парламентариев, будут проводить-
ся «как  минимум дважды в  сес-
сию — об итогах и об ожиданиях», 
отметил он.

Проведение Госдумой опросов 
о  популярных законопроектах — 
часть работы Володина над ими-
джем нижней палаты, заявил РБК 
политтехнолог Вячеслав Смирнов. 
«Так получилось, что Госдума часто 
становится таким козлом отпуще-
ния: ругать правительство и пре-
зидента у нас не принято, но ко-
го-то  же ругать надо, — пояснил 
он. — Поэтому в  итоге объектом 
для ругани стали депутаты и Гос-
дума в целом». По словам экспер-
та, россияне зачастую связывают 
образ нижней палаты с непопуляр-
ными законопроектами отдельных 
депутатов, и это не идет на пользу 
имиджу парламента. Поэтому, до-
бавил Смирнов, Володин пытает-
ся работать над образом Госдумы 
как  института, который учиты-
вает общественное мнение. «Так 
что идея, возможно, и не в том, чтоб 
выяснить мнение граждан, а в том, 
чтобы рассказать всем, как Госду-
му волнует мнение граждан, слить 

опросы в  СМИ и так попытаться 
улучшить свой имидж», — заклю-
чил политтехнолог.

Среди тех законов, которые 
приняла Госдума минувшей осе-
нью, максимальную поддержку 
(94% респондентов) получили по-
правки в Уголовный кодекс об уже-
сточении наказания за телефон-
ный терроризм, следует из опроса 
ВЦИОМа. Максимальное наказа-
ние по этой статье возросло с пяти 
до десяти лет.

Также россияне поддержали 
ужесточение наказания за жесто-
кое обращение с животными (89%) 
и введение черных списков авиаде-
боширов (84%), следует из опроса.

Идею заказывать социологам 
опросы о работе парламента летом 

минувшего года предложил спикер 
Думы Вячеслав Володин. Конкурс 
на проведение исследований выиг-
рал ВЦИОМ. В 2018 году парламен-
тарии намерены получить резуль-
таты экспертно-аналитических 
и социологических исследований 
по 31 теме, говорил первый вице-
спикер Александр Жуков. Среди 
тем, которые ранее выбрали дум-
ские комитеты и фракции, — раз-
витие криптовалют и  блокчейн-
технологий, поддержка казачества, 
анализ иностранного опыта регу-
лирования мессенджеров, совер-
шенствование банковского зако-
нодательства и поддержка села. 
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Опрос

Пищевые союзы и ассоциации попросили у мэрии Москвы налоговые преференции

Аппетит на льготы
АННА МОГИЛЕВСКАЯ,
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Продовольственный бизнес 
попросил власти Москвы 
сохранить льготу по налогу 
на движимое имущество. 
С 1 января ставку этого налога 
устанавливают регионы, 
а льгота позволит экономить 
от 30 млн руб. в год, считают 
участники рынка.

Руководители пищевых союзов 
и ассоциаций, объединяющих про-
изводителей продуктов питания, 
направили письмо мэру Москвы 
Сергею Собянину с просьбой со-
хранить в Москве льготу по налогу 
на движимое имущество компа-
ний (копия обращения есть у РБК). 
«Практика применения льготы по-
казала ее существенную востребо-
ванность бизнесом не только в ка-
честве дополнительного стимула 
для предпринимателей обновлять 
основные фонды и проводить мо-
дернизацию за счет высвободив-
шихся средств, но так же как меры 
повышения экономической устой-
чивости в период экономической 
нестабильности»,  — говорится 
в письме.

Некоторые регионы установили 
нулевую ставку налога, указыва-
ют авторы письма. Такое решение 
приняли власти Санкт-Петербур-
га, Чечни, Московской, Липецкой 
и Нижегородской областей, гово-
рится в письме. Сохранение льгот-
ной ставки «окажет позитивное 
влияние на повышение инвести-
ционной привлекательности сто-
лицы в глазах действующих и по-
тенциальных инвесторов», счита-
ют продовольственные лоббисты. 
Письмо на имя мэра подписано ру-
ководителями девяти отраслевых 
объединений.

Также нулевая ставка налога 
на 2018 год установлена в Иванов-
ской, Свердловской, Ленинград-
ской областях, следует из данных 
Deloitte (по состоянию на 22 янва-
ря 2018 года). В Калининградской 
области и Бурятии льготная став-
ка действует для отдельных кате-
горий предприятий.

Льготная ставка

В  департаменте экономической 
политики Москвы подтвердили 
получение письма от производи-
телей пищевых продуктов. «В на-
стоящее время мы проводим ана-
лиз того, насколько существенной 
является дополнительная нагрузка 
для предприятий, а также просчи-
тываем последствия для бюджета 
города при  введении подобной 
льготы. Отмечу, соответствующие 
решения будут приняты до конца 
марта (отчетного периода)», — пе-
редал через пресс-службу руково-
дитель департамента Владимир 
Ефимов.

С  1 января 2018 года пра-
во принимать решение о  про-

длении льготы  — освобождать 
или не освобождать организации 
от уплаты этого налога — перешло 
от федерального центра к регио-
нальным властям. Если в регионе 
нет закона, который устанавлива-
ет льготу или пониженную ставку 
налога, то по умолчанию с 1 ян-
варя 2018 года налог на  движи-
мое имущество нужно начислять 
по ставке 1,1%, следует из разъяс-
нений ФНС России.

Хотя в  Москве закон о  ставке 
налога на движимое имущество 
не  принят, налоговое законода-

тельство закрепляет возможность 
обратной силы закона, улучшаю-
щего положение налогоплатель-
щика, говорит юрист компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Ва-
силий Малинин. «Правительство 
Москвы может принять соответ-
ствующий закон о снижении этой 
ставки или введении льготы. Речь 
идет только об  обратной силе, 
улучшающей положение налого-
плательщика. Закон, ухудшающий 
положение налогоплательщика, 
не может иметь обратной силы», — 
поясняет юрист.

Налог на движимое имущество 
организаций уплачивается с иму-
щества, которое учитывается на ба-
лансе компании в качестве объек-
та основных средств, объектом 
налогообложения выступает все, 
что  не  является недвижимостью. 
В 2012 году на федеральном уров-
не было принято решение ввести 
льготу по этому налогу: на имуще-
ство, поставленное на учет с 1 янва-
ря 2013 года, налог не платился. Так 
власти хотели стимулировать биз-
нес активнее вкладываться в мо-
дернизацию производства.

Выгода для предприятий

Экономия московских предприя-
тий кондитерской отрасли за счет 
действия нулевой ставки налога 
на  движимое имущество может 
составлять 2–3 млн руб. в  год, 
сказал РБК исполнительный ди-
ректор Ассоциации предприятий 
кондитерской промышленности 
(АСКОНД) Вячеслав Лашманкин.

В  случае отказа от  нулевой 
ставки на предприятиях замед-
лится процесс модернизации 
оборудования, указывает замгла-
вы исполнительного комитета 
Национальной мясной ассоциа-
ции (НМА) Максим Синельников. 
Кроме того, разница в  налого-
вых ставках на движимое иму-
щество в разных регионах может 
привести к неравной конкурен-
ции производителей. «Если вла-
сти хотят продолжить развивать 
инвестиционный климат в горо-
де — надо придерживаться нуле-
вой ставки», — сказал Синельни-
ков, напомнив, что в Москве ра-
ботает большое число пищевых 
предприятий, поставляющих 
продукцию в регионы и на экс-
порт. Оценить объем сэконом-
ленных в мясной отрасли средств 
за счет существования льготы он 
затруднился.

В ближайшее время аналогич-
ное коллективное обращение бу-
дет направлено властям еще ряда 
регионов России, в том числе Во-
ронежской и Новосибирской об-
ластей, пояснил РБК Лашман-
кин. Письма еще не направлены, 
но были подписаны ассоциация-
ми в конце прошлой недели, под-
твердил Синельников.

Если регион отказывается 
от нулевой ставки налога на дви-
жимое имущество, то платить его 
будут вынуждены новые пред-
приятия, инвестировавшие зна-
чительные средства в свое разви-
тие, добавляет исполнительный 
директор Союзмолока Артем 
Белов. Отказ от нулевой ставки 
«может вылиться для производи-
телей в десятки миллионов руб-
лей»: для средних предприятий 
это будет 20–30 млн руб. в  год, 
для крупных — до 100 млн руб. 
в год, подсчитал он.

Ряд регионов сохранил ну-
левую ставку налога, но  обла-
сти со слаборазвитой экономи-
кой в этом не заинтересованы, 
считает Белов: дополнительные 
поступления в бюджет они мо-
гут счесть более привлекатель-
ными, чем повышение инвести-
ционной активности в регионе. 
АСКОНД, НМА и Союзмолоко — 
в числе тех, кто подписал пись-
мо Собянину.

Согласно данным ФНС, в 2016 
году (более свежих данных нет) 
применение льготы по  налогу 
на  движимое имущество сэко-
номило бизнесу 164,7 млрд руб., 
а бюджеты регионов эту сумму 
недополучили. 
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Во многих регионах России действует нулевая ставка налога на движимое имущество компаний. 
Мэр Москвы Сергей Собянин (на фото) пока размышляет о принятии такого решения в столице
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Опрос

Левада-центр выяснил отношение россиян к приговору Алексею Улюкаеву

Осудили и суд, и осужденного
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
АЛИНА ФАДЕЕВА

41% россиян, следивших 
за процессом по делу Алексея 
Улюкаева, уверены, что он 
вымогал взятку у Игоря Сечи-
на. При этом почти 38% опро-
шенных считают, что власти 
оказывали давление на суд, 
чтобы тот вынес обвинитель-
ный приговор.

 За  процессом по  делу экс-ми-
нистра экономики Алексея 
Улюкаева, признанного винов-
ным в получении взятки, вни-
мательно следили 13% россиян, 
еще  44% знают об  этом деле 
в  общих чертах. Это следует 
из опроса Левада-центра, про-
веденного 19–23 января.

Социологи задали респон-
дентам, знакомым с судебным 
процессом, уточняющие вопро-
сы об их отношении к приговору. 
38% опрошенных в той или иной 
степени считают, что властные 
органы оказывали давление 
на суд в пользу обвинительного 
приговора, 27% придерживают-
ся обратного мнения. 35% из тех, 
кто знаком с процессом, затруд-
нились ответить на этот вопрос.

Левада-центр уточнил у ре-
спондентов, считают  ли они, 
что  «Улюкаев вымогал взятку 
или  его «подставили», он стал 
жертвой борьбы различных 
группировок во  власти». Двое 
из  пяти (41%) согласны с  тем, 
что  Улюкаев вымогал взятку, 
каждый пятый (21%) считает его 
жертвой борьбы во власти.

Не стал антигероем

Респонденты, которые гово-
рят о  давлении на  суд, скорее 
всего, внимательно следили 
за  процессом или  в  принци-
пе не очень доверяют властям 
и отвечают так «назло», заявил 
РБК социолог Левада-центра 
Денис Волков. По опросам Ле-
вада-центра о доверии/недове-
рии политикам, Улюкаев не стал 
«однозначным антигероем», 
как  в  свое время экс-министр 
обороны Анатолий Сердюков 
и его бывшая подчиненная Ев-
гения Васильева, отмечает со-
циолог. «Слишком этот [судеб-
ный] процесс [над Улюкаевым] 
остался непонятным и неодно-
значным»,  — заключил Денис 
Волков.

Мнения респондентов разде-
лились и по вопросу о том, поче-
му на суд не явился главный сви-
детель по делу директор «Рос-
нефти» Игорь Сечин. 23% пола-
гают, что он «ставит себя выше 
закона, пренебрегает судом»; 
18% «не  понимают, что  имен-
но стоит за  этим делом»; 17% 
полагают, что собранных улик 
было достаточно для вынесения 
приговора; 12% считают реше-
ние суда предопределенным 
и  не  связанным с  сутью обви-
нения.

Сомнени я респондентов 
в  правомерности пригово-
ра могут быть связаны с неяв-
кой Сечина в суд, а также с тем, 
что  в  суде была опровергнута 
версия о том, что экс-министр 
сам напрашивался на  встречу 

с главой «Роснефти» для полу-
чения взятки, считает сотруд-
ник Центра политических тех-
нологий Александр Ивахник. 
Политолог полагает, что  в  от-
личие от уголовных дел против 
губернаторов приговор Улюкае-
ву не повлияет на рейтинги вла-
стей.

Опрос Левада-центра был 
проведен 19–23 января по  ре-
презентативной всероссийской 
выборке городского и сельско-
го населения среди 1600 чело-
век в возрасте 18 лет и старше 
в 137 населенных пунктах 48 ре-
гионов страны. Исследование 
проводилось на дому у респон-
дента методом личного интер-
вью. Статистическая погреш-
ность при выборке 1,6 тыс. чело-
век (с вероятностью 0,95) не пре-
вышает: 3,4% для показателей, 
близких к 50%; 2,9% для пока-
зателей, близких к  25% / 75%; 
2,0% для показателей, близких 
к 10% / 90%; 1,5% для показате-
лей, близких к 5% / 95%.

С поправкой 
на социологов

«Результаты социологических 
опросов всегда зависят от, грубо 
говоря, политической ориента-
ции той или иной социологиче-
ской службы», — прокомменти-
ровал РБК итоги исследования 
представитель «Роснефти» Ми-
хаил Леонтьев. Социологи Лева-
да-центра обладают достаточ-
ной квалификацией и инстру-
ментарием, чтобы получить тот 
результат, который они хотели 
получить, считает Леонтьев.

Адвокаты Улюкаева Тимофей 
Гриднев и Виктория Бурковская 
отказались от  комментариев. 
Адвокаты Дареджан Квеиздзе 
и Лариса Каштанова напомнили 
только, что, по их мнению, вина 
Улюкаева не доказана. Приговор 
«незаконный, необоснованный 
и подлежит отмене», добавила 
Каштанова.

В середине августа 2017 года, 
еще  до  вынесения приговора 
Улюкаеву, ВЦИОМ провел опрос 
об  отношении респондентов 
к  суду. Согласно итогам этого 
опроса, более половины (57%) 
респондентов верили в винов-
ность Алексея Улюкаева.

Как показал опрос ВЦИОМа, 
о начале суда над бывшим гла-
вой Минэкономразвития в  ав-
густе было известно большин-
ству россиян (71%). Среди тех, 
кто был детально знаком с ин-
формацией о судебном разбира-
тельстве, с виной Улюкаева со-
глашались 79% респондентов. 
Невиновным Улюкаева называ-
ли 7% от числа всех участников 
опроса и каждый десятый (10%) 
из тех, кто хорошо осведомлен 
о  судебном процессе. В  то  же 
время 49% опрошенных гово-
рили, что дело Улюкаева — это 
показательная акция, а не про-
явление реальной борьбы вла-
стей с коррупцией (так полагали 
35% респондентов).  
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Мнения вокруг дела Улюкаева

Знаете ли вы,  
что министр экономики 
Алексей Улюкаев 
приговорен к восьми 
годам колонии по делу 
о взятке?
% опрошенных

Почему на суд не явился 
главный свидетель 
по делу — Игорь Сечин?*

Оказывали ли давление 
на суд в пользу 
обвинительного 
приговора?*

Действительно ли Алексей 
Улюкаев вымогал взятку 
или его подставили?*

13
Знаю, внимательно 
следил 
за процессом

10
Определенно да

44
Знаю в общих 
чертах

40
Ничего не знаю 
об этом

2
Затруднились 
ответить

28
Скорее да

22
Скорее нет

5
Определенно 
нет

35
Затруднились 
ответить

Источник: опрос Левада-центра 18 января 2018 года

41
Действительно 
вымогал взятку

23
Игорь Сечин 
ставит себя 
выше закона, 
пренебрегает 
судом

18
Я не понимаю, 
что именно 
стоит за этим 
делом

17
Собранных улик 
было достаточно 
для вынесения 
приговора

12
Решение 
суда было 
предопределено 
и не связано 
с сутью 
обвинения

29
Затруднились 
ответить

21
Его подставили, 
он жертва борьбы 
интересов властных 
группировок

38
Затруднились 
ответить

* % от тех опрошенных, кто знает о процессе

$2 млн за приватизацию

Замоскворецкий суд Мос квы 15 декабря признал 61-летнего быв-
шего министра Алексея Улюкаева виновным в получении взятки 
$2 млн от главы «Роснефти» Игоря Сечина и приговорил его 
к восьми годам колонии строгого режима. Также экс-главе Мин-
экономразвития назначили штраф в 130 млн руб. и запретили за-
нимать должности в органах госвласти и госкорпорациях восемь 
лет после выхода на свободу. Улюкаев заявил, что приговор ему 
понятен, однако он считает решение суда «несправедливым».
По версии обвинения, 14 ноября 2016 года Улюкаев приехал 
в офис «Роснефти» и получил от Сечина сумку с $2 млн. Эти 
деньги, утверждали прокуроры, были взяткой за положительный 
отзыв министерства о приватизации пакета акций «Башнефти». 
Согласно обвинению Улюкаев требовал $2 млн от Сечина, на-
ходясь 15 октября 2016 года в командировке на Гоа на саммите 
БРИКС. О вымогательстве взятки в своих показаниях рассказал 
Сечин, однако, несмотря на четыре повестки в суд, глава «Рос-
нефти» не явился на судебный процесс. Вместо него свидетелем 
со стороны обвинения в суде выступил генерал Олег Феокти-
стов — бывший замначальника управления собственной без-
опасности ФСБ.
Улюкаев на суде утверждал, что не знал, что в сумке были день-
ги, и настаивал, что невиновен. Историю со взяткой он назвал 
«провокацией», которая, по его словам, была организована лич-
но Сечиным и на тот момент главой службы безопасности «Рос-
нефти» Олегом Феоктистовым.

Антигерои из военного  
ведомства

Анатолий Сердюков, отправленный в отставку с поста министра 
обороны в 2012 году, проходил свидетелем по уголовному делу 
о хищениях в структурах Минобороны (дело «Оборонсервиса»), 
также фигурировал в уголовном деле о привлечении военно-
служащих к благоустройству собственности его зятя. 6 декабря 
2013 года Сердюков стал обвиняемым по делу о халатности, 
повлекшей причинение крупного ущерба, однако в 2014 году 
следствие было прекращено в связи с амнистией к 20-летию 
Конституции РФ.
Евгения Васильева в мае 2015 года была приговорена к пяти 
годам лишения свободы за мошенничество, условно-досрочно 
освобождена в августе 2015 года.
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Дипломатия

Смертность в России в про-
шлом году также заметно снизи-
лась: за год в стране умерли 1,824 
млн человек, что примерно на 63,6 
тыс. меньше, чем в 2016-м. Одна-
ко даже снижение смертности до 
самого низкого в XXI веке уров-
ня не помогло России сохранить 
естественный прирост населения, 
на смену которому пришла есте-
ственная убыль (за 2017 год — ми-
нус 134,4 тыс., в 2016-м было плюс 
5,4 тыс.)

Несмотря на это, общее насе-
ление России по итогам года не-
сколько выросло (с 146,804 млн 
до 146,877 млн человек), что объ-
ясняется притоком мигрантов из 
других стран. По итогам января–
ноября 2017 года (данных за весь 
год Росстат еще не публиковал) 
миграционный прирост составил 
200,9 тыс. человек. Главными ми-
грационными донорами России 
по-прежнему остаются страны 
СНГ — Узбекистан, Таджикистан, 
Киргизия, Украина.

Согласно демографическому 
прогнозу Росстата, естествен-
ная убыль населения будет на-
растать и с 2025 года превысит 
400  тыс. человек ежегодно, за-
медление сокращения числен-
ности населения прогнозирует-
ся только ближе к 2030-м годам. 
Международная миграция (по 
прогнозу приток мигрантов со-
ставит менее  300  тыс. человек 
в год) в перспективе не сможет 
компенсировать сокращение на-
селения.

В декабре 2017 года глава Ми-
нистерства труда и социальной 
защиты Максим Топилин преду-
преждал, что уровень рождаемо-
сти в России недостаточен, чтобы 
обеспечить рост численности на-
селения, а в ближайшие годы си-
туация будет только ухудшаться, 
так как число женщин детород-
ного возраста в стране сократит-
ся на четверть и даже больше.

«Количество женщин репро-
дуктивного возраста до 2032 
или 2035 года уменьшится на 
28%. Предположить, что в этой 
ситуации абсолютное количе-
ство рождений будет оставаться 
на уровне 1,8–1,9 млн, не при-
ходится, к сожалению», — сказал 
Топилин.

Научный сотрудник институ-
та социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Рами-
ля Хасанова пояснила РБК, что 
рождаемость будет снижаться в 
ближайшие 15 лет из-за того, что 
большинство нынешних матерей 
родились в 1990-х годах, когда 
рождаемость была невысокой.

«Число женщин  — потенци-
альных матерей маленькое, и по-
этому количество рождений тоже 
падает», — пояснила эксперт.

Ранее глава Минэкономраз-
вития Максим Орешкин отнес 
демографическую ситуацию в 

России к числу тяжелейших в 
мире. Министр отметил, что к 
резкому сокращению численно-
сти трудоспособного населения 
приведет то, что в его составе 
начинают учитываться россия-
не, родившиеся в самом конце 
1990-х, когда в стране был за-
фиксирован максимальный спад 
рождаемости.

«Поколение очень маленькое, 
поэтому динамика негативная 
по численности трудоспособно-
го населения будет сохраняться. 
Ситуация с точки зрения демо-
графии одна из самых тяжелых в 
мире: мы будем терять ежегодно 
примерно 800 тыс. населения в 
трудоспособном возрасте из-за 
демографической структуры», — 
сказал Орешкин.

В ответ на вызов низкой ро-
ждаемости президент объявил 
о «перезагрузке» демографиче-
ской политики страны. С 1 янва-
ря в России появились два новых 
ежемесячных пособия. При ро-
ждении первого ребенка и до до-
стижения им полутора лет семь-
ям предоставляется ежемесяч-
ная выплата, равная региональ-
ному прожиточному минимуму 
на ребенка (в среднем в 2018 году 
она составляет 10,5 тыс. руб.). Из 
средств материнского капитала 
(действие программы продлено 
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Как изменилось население России в 2017 году, тыс. человек

Кол-во 
родившихся

Изменение 
по сравнению 

с 2016 годом

Кол-во  
умерших

Изменение 
по сравнению 

с 2016 годом

Естественный 
прирост/убыль 

населения

Российская Федерация 1689,88 -203,37 1824,34 -63,57 -134,46

Центральный федеральный округ 410,63 -45,57 506,31 -19,85 -95,68

Северо-Западный федеральный округ 154,79 -18,16 177,89 -5,13 -23,11

Южный федеральный округ 181,65 -21,41 212,74 -7,41 -31,09

Северо-Кавказский федеральный округ 145,90 -9,32 74,14 -1,51 71,77

Приволжский федеральный округ 329,96 -51,62 388,33 -14,50 -58,38

Уральский федеральный округ 155,52 -18,88 144,96 -6,53 10,56

Сибирский федеральный округ 236,87 -30,16 245,26 -5,96 -8,39

Дальневосточный федеральный округ 74,57 -8,26 74,72 -2,68 -0,14

Демография России в цифрах 

Источник: Росстат

146,877
млн человек — население России по итогам 2017 года,  
в 2016-м оно составляло 

146,804 млн человек

На 
10,7% 
упала рождаемость 
в Росиии в 2017-м  
по сравнению 
с предыдущим годом

11,5
коэффициент 
рождаемости в 2017 году 
(количество родившихся 
на 1 тыс. человек). В 2016 
году он был равен 12,9

134,4 
тыс. — 
естественная убыль насе-
ления в 2017 году, в 2016 
году был прирост 5,4 тыс.

21,8 
коэффициент 
рождаемости 
в Республике Тыва  
(это наибольший 
показатель  
среди регионов  
в 2017 году), 

8,4 
— в Ленинградской 
области  
(наименьший)

72,29
средняя ожидаемая продолжительность жизни 
в 2017 году, к 2024 году она должна превысить 
75 лет, по прогнозу Росстата

Источник: Росстат
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Дипломатия

до конца 2021 года) семьи при 
рождении второго ребенка мо-
гут получать ежемесячные вы-
платы. Обе выплаты предостав-
ляются семьям, чей среднедуше-
вой доход не превышает 1,5 про-
житочного минимума в регионе. 
Кроме того, для семей, в которых 
появились второй и третий ребе-
нок, запущена спецпрограмма 
субсидирования ипотечных ста-
вок (расходы на обслуживание 
ипотеки выше сверх 6% годовых 
возьмет на себя государство).

Принимаемые государством 
меры Хасанова оценила как по-
зитивные. «Материнский капи-
тал повлиял на небольшой рост 
числа третьих и вторых рожде-
ний. Он увеличит возможность 
молодых семей вылезти из бед-
ности. Принятое для первого ре-
бенка пособие, скорее всего, не 
будет таким эффективным спо-
собом повышения числа рожде-
ний, но повлияет на календарь 
рождений: кто собирался родить 
в ближайшие несколько лет, по-
торопится», — сказала она.

Российский рынок труда те-
ряет привлекательность для ми-
грантов, без них восполнить со-
кращение трудоспособного на-
селения страны не получится, 
предупреждают эксперты Цен-
тра стратегических разработок 
(ЦСР) в докладе «Миграцион-
ная политика: диагностика, вы-
зовы, предложения», опублико-
ванном 26 января. Общая убыль 
численности трудоспособно-
го населения до 2030 года соста-
вит от 11  млн до 13 млн чело-
век, отмечают эксперты. Резер-
вов для роста внутренней ми-
грации нет и для привлечения 
иностранных трудовых кадров, 
по мнению экспертов, нужны но-
вые меры миграционной поли-
тики — рабочие визы, лотерей-
ные системы по аналогии с аме-
риканской  Green card, а  также 
контракты для интеграции ми-
грантов. 

При участии 
Юлии Старостиной  
и Галины Казакуловой

На всеамериканском форуме в Вашингтоне 

будет работать «русский дом»

Молитвенный завтрак 
отдадут врагу
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Несколько десятков росси-
ян планируют приехать на 
молитвенный завтрак в США, 
в котором будет участвовать 
и американский президент До-
нальд Трамп. На мероприятии 
впервые установят российскую 
площадку для переговоров.

Несколько десятков человек из 
России примут участие в Нацио-
нальном молитвенном завтраке 
(National Prayer Breakfast) в США — 
ежегодном мероприятии, которое 
традиционно посещает американ-
ский президент, рассказали РБК 
три человека, планирующих туда 
поехать, и постоянный участник 
мероприятия прошлых лет. На за-
втраке будет работать российская 
площадка («русский дом»), отме-
тили два собеседника, еще двое 
также слышали об этом.

Впрочем, российских участни-
ков нельзя называть официаль-
ной делегацией, подчеркивают 
собеседники РБК. Ее никогда и не 
было, объясняет чиновник, ранее 
бывавший на завтраке, — поезд-
ка совершается за свой счет, цен-
трализованной организации нет, 
а россияне сидят в разных концах 
огромного зала. Хотя определен-
ная координация есть, добавля-
ет человек, собирающийся посе-
тить мероприятие, — люди дол-
жны понимать, какие и когда будут 
встречи. Помимо формальных ме-
роприятий (завтрак и ужин) есть 
и неофициальные, указывает он.

На завтрак, который состоится 
8 февраля, поедут больше 50 чело-
век, некоторые из них уже вылете-
ли для организации встреч, добав-
ляет он. «Интерфакс» ранее сооб-
щал о 70 участниках из России, не 
указывая источник информации. 
Вице-президент «Опоры России» 
Александр Жарков, который едет 
на мероприятие в этом году, од-
нако, отмечает, что «приглашены 
более 30 человек». «Это одна из 
самых крупных [групп среди всех 
стран]. В том году это была украин-
ская делегация, теперь российская 
группа», — рассказывает он. Рань-
ше число участников из России не 
достигало таких масштабов, гово-
рят собеседники РБК.

«У нас есть возможность народ-
ной дипломатии, и очень хотелось 
бы ее использовать», — отмечает 
один из участников. Столь большая 
делегация от России «именно в та-
кое время» уникальна, оптимисти-
чен он, такой возможностью хоте-
лось бы воспользоваться «по мак-
симуму».

Встречи с Трампом, 
и не только

Национальный молитвенный за-
втрак проводится в Вашингтоне 

ежегодно с 1953 года. Его посе-
щает и президент США, всего в 
завтраке традиционно участвуют 
свыше 3 тыс. человек. Нынешний 
американский лидер Дональд 
Трамп в прошлом году заявил на 
нем, что планирует присутство-
вать на завтраке «еще семь раз». 
От России тогда были 16 участни-
ков, говорила ТАСС одна из них, 
член правления общероссий-
ской общественной организации 
«Право на оружие» Мария Бутина. 
Среди них, как писал РБК, присут-
ствовал и председатель комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров.

В этом году нижняя палата 
российского парламента плани-
ровала отправить на заседание 
трех депутатов, заявил в январе 
спикер Думы Вячеслав Володин. 
Помимо Макарова в США, по его 
словам, собрались председатель 
комитета по финрынку Анато-
лий Аксаков и председатель ко-
митета по образованию и науке 
Вячеслав Никонов. Однако планы 
парламентариев изменились  — 
Макаров сообщил РБК, что не 
будет присутствовать на завтра-
ке, такую же информацию пере-
дал и  представитель Никонова. 
От правительства и Совета Феде-
рации на мероприятии никого не 
будет, добавляет один из собесед-
ников РБК, собирающийся в США.

Как рассказал РБК Аксаков, он 
откликнулся на приглашение, так 
как это «хорошая возможность в 
особой атмосфере вступить в диа-
лог, как политический, так и эко-
номический». «Мы запросили 
встречи с сенаторами и конгресс-
менами, пока идут положитель-
ные отклики, надеюсь, что все 
будет нормально»,  — отметил 
депутат. Без диалога, добавил он, 
невозможно «найти точки сопри-
косновения, по которым можно 
работать в интересах не только 
друг друга, но и мирового сооб-
щества».

Как в Давосе

«Русский дом» в Вашингтоне по-
явится впервые. «Мы будем вме-
сте с коллегами делать так назы-
ваемый русский дом — русскую 
площадку. Нам выделяют под это 
дело достаточно большую тер-
риторию. Мы будем приглашать 
людей, с которыми попытаемся 
выстроить отношения и донести 
до них ту общественно-полити-
ческую точку зрения, которая 
[сущест вует] на сегодняшний мо-
мент в нашем обществе», — объ-
ясняет Жарков. Впрочем, пока 
нельзя точно сказать, как именно 
будет называться российская пло-
щадка, отмечает другой собесед-
ник РБК.

Формат «русского дома» тра-
диционно присутствует на Все-
мирном экономическом фору-

ме (ВЭФ) в швейцарском Даво-
се. Это «официальная российская 
резиденция и площадка для про-
движения российских инициатив 
среди ключевых представителей 
международных деловых и офи-
циальных кругов», отмечается 
на сайте фонда «Росконгресс» — 
крупнейшего организатора фору-
мов и выставок в России. В молит-
венном завтраке в США фонд не 
задействован, отмечает близкий к 
нему собеседник РБК. К «русскому 
дому» и приезду россиян не име-
ют отношения и сотрудники рос-
сийского посольства в США, с со-
жалением говорит федеральный 
чиновник. А ведь это «уникальная 
площадка», добавляет он, похожая 
есть в том числе и у украинцев.

Проблемы из-за санкций

Организаторами молитвенно-
го завтрака выступают конгресс 
США и христианская организация 
Fellowship Foundation. Он пройдет 
в отеле Washington Hilton. Рос-
сийские участники, опрошенные 
РБК, сообщили, что приглашения 
поступают от конгрессменов и се-
наторов. «Там огромное количе-
ство конгрессменов и сенаторов. 
Уникальность состоит в том, что, 
несмотря на очень непростую 
ситуацию, российская квота 
(в определении размера которой 
и принимают участие члены кон-
гресса. — РБК) в этот раз очень 
большая», — объясняет один из 
собеседников. «Насколько я их 
понимаю, их [организаторов] ин-
тересует определенная категория 
людей, которые могут влиять на 
общественное мнение в той или 
иной стране», — добавляет Жар-
ков. Русская служба Би-би-си со-
общала, что посетить молитвен-
ный завтрак планирует и телеве-
дущая Ксения Собчак, решившая 
выдвинуться в президенты.

Визит и программа россиян 
в США осложняются новым вит-
ком развития санкций со сторо-
ны Вашингтона. 29 января — по-
следний срок, к которому Минфин 
США должен подготовить и пере-
дать в конгресс «детальный отчет» 
о высокопоставленных россий-
ских чиновниках и «олигархах», 
приближенных к президенту Вла-
димиру Путину и правящей элите.

Затруднения в организации 
встреч есть, говорит человек, 
участвующий в подготовке меро-
приятий. «Несмотря ни на какие 
санкции, грех не воспользовать-
ся любой площадкой для возмож-
ных переговоров между различ-
ными слоями общества», — рассу-
ждает Александр Жарков. По его 
словам, участие в завтраке — «не 
вопрос  [лоббизма] для каких-то 
конкретных компаний, это вопрос 
лоббизма образа жизни и  сво-
их взглядов на ту или иную про-
грамму». 

Д И П Л О М А Т И ЯСколько государство тратит 
на демографические программы  

После того как в мае 2006 года Владимир Путин подписал указ 
«О дополнительных мерах государственной поддержки семей, имею-
щих детей», в общей сложности государство потратило на эти цели 
2,3 трлн руб.

Одним из основных направлений демографического блока стал 
материнский капитал. Программа действует с 2007 года, тогда 
размер единовременной выплаты за рождение второго ребенка 
составил 250 тыс. руб. До 2016 года размер материнского ка-
питала корректировался ежегодно с учетом инфляции, начиная 
с 2015 года размер выплаты составляет 453 тыс. руб. В ближай-
шие три года (в декабре 2017-го программа была продлена до 
31 декабря 2021 года) общий объем выплат по материнскому 
капиталу составит 108,6 млрд руб., а всего за время программы 
было уже потрачено порядка 2 трлн руб. 

Для улучшения условий молодых семей и семей с тремя и бо-
лее детьми в 2011 году была запущена федеральная целевая 
программа «Жилище», которая дает возможность молодым 
семьям купить жилье, оплатить строительство жилого дома, 
внести первоначальный ипотечный взнос и погасить жилищный 
кредит. Расходы программы на обеспечение жильем молодых 
семей за шесть лет превысили 330 млрд руб. До 2021 года 
государство потратит на реализацию программы еще около 
200 млрд руб.

Совокупные расходы на меры по поддержке рождаемости 
в России, с учетом выдачи ежемесячных пособий при ро-
ждении первого ребенка, в ближайшие три года составят 
530 млрд руб.

Регионы с наибольшим естественным приростом 
населения в 2017 году (на 1000 человек)

Регионы с наибольшей естественной убылью населения 
в 2017 году (на 1000 человек)

Источник: Росстат

Псковская область−7,9

Тверская область−7,0
Тульская область−7,5

Новгородская область−6,9
Тамбовская область−6,6

Чеченская Республика 16,4

Республика Тыва 13,1
Республика Ингушетия 13,3

Республика Дагестан 11,3
Ямало-Hенецкий АО 9,1
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Суд запретил третьей стороне собирать сведения о пользователях сети «ВКонтакте»

Аналитиков лишили профилей
Информацию о решении суда 

подтвердил представитель «ВКон-
такте». Полный текст решения 
пока не опубликован.

Кому принадлежат 
данные пользователя

Судебное разбирательство по по-
воду правомерности использова-
ния данных пользователей нача-
лось в январе 2017 года, когда 
«ВКонтакте» подала иск к «Дабл». 
Претензии соцсети заключались 
в том, что разработчик бескон-
трольно использовал сведения о 
ее пользователях: фамилии, име-
на, места работы и учебы и дру-
гую открытую информацию. Все 
эти данные «Дабл» использовала 
в коммерческих целях, например 
продавая ее банкам; те, в свою 
очередь, применяли ее при оцен-
ке кредитоспособности заемщи-
ков. Среди «покупателей» этих 
данных было и Национальное 
бюро кредитных историй, ока-
завшееся соответчиком по иску.  

При этом, как утверждал истец, 
ни сама соцсеть, ни ее пользова-
тели разрешения на извлечение 
такой информации и ее коммер-
ческое использование не давали. 
«ВКонтакте» требовала прекра-
тить использование информа-
ции из профилей пользователей 
в коммерческих целях и взы-
скать символическую компенса-
цию в 1 руб.

«ВКонтакте» также указыва-
ла, что вся информация о поль-
зователях (в том числе указанная 
в профиле) агрегируется в  об-
особленную автоматизирован-
ную базу данных, создание ко-
торой потребовало от компании 
как финансовых, так и временных 
затрат. Поэтому истец считал, что 
имеет исключительное право раз-
решать либо запрещать третьим 
лицам извлекать материалы и ис-
пользовать их в любой форме из 
этой базы.

«Дабл», в свою очередь, утвер-
ждала, что использовала програм-
мы собственной разработки для 
получения информации, разме-
щенной в общедоступных источ-
никах данных в интернете.

В октябре 2017 года суд пер-
вой инстанции полностью откло-
нил все требования «ВКонтакте». 
«Это очень важное для всего рос-
сийского интернета решение. Суд 
поддержал курс на свободу обме-
на информацией», — цитировал 
тогда «Коммерсантъ» управляю-
щего партнера Центра интеллек-
туальной собственности «Сколко-
во» Антона Пушкова.

В решении суда первой инстан-
ции отмечалось, что «ВКонтакте» 
не доказала, что ее затраты шли 
непосредственно на со здание, 
работу по сбору или обработку 
материалов, составляющих базу 
данных. В соответствии с прави-
лами пользования соцсетью ком-
пания «ВКонтакте» не принима-

ет участия в формировании со-
держания персональных страниц 
пользователей. Также в правилах 
оговорено, что пользователи яв-
ляются обладателями информа-
ции, размещаемой на персональ-
ных страницах, они имеют право 
самостоятельно определять усло-
вия доступа к своей персональной 
странице, уровень ее конфиден-
циальности.

Суд первой инстанции также 
счел, что программы «Дабл» не 
способны обработать информа-
цию, которая отнесена к закры-
той и не является общедоступной.

Во «ВКонтакте» решили, что 
суд не до конца разобрался в тех-

нической стороне вопроса, и по-
дали апелляцию. В итоге апелля-
ция признала законными требо-
вания социальной сети.

Спор не окончен

Представитель «ВКонтакте» счи-
тает, что решение апелляцион-
ного суда прежде всего защищает 
пользователей сети. «Double Data 
нарушала права пользователей, 
используя их данные без пред-
варительного согласия. Для нас 
принципиально было защитить 
людей от подобных действий, 
ведь они доверили информацию 
о себе нам, не предполагая, что ее 

будет собирать какой-то сторон-
ний сервис»,  — говорит пред-
ставитель пресс-службы «ВКон-
такте».

Антон Пушков считает, что ис-
ход дела в пользу «ВКонтакте» 
противоречит материалам раз-
бирательства. «Представленные 
«ВКонтакте» материалы под-
тверждают техническую закры-
тость базы данных социальной 
сети для доступа третьих лиц. 
Поиск «Дабл» по страницам сай-
та «ВКонтакте» не приводит к пе-
реносу содержания базы данных 
и нарушению исключительных 
прав, так как сайт и база данных 
не одно и то же», — пояснил он.

У «Дабл» остается право обжа-
ловать решение апелляционной 
инстанции в течение двух меся-
цев в суде по интеллектуальным 
правам. Компания намерена вос-
пользоваться им.

Последствия 
для big data

По мнению гендиректора «Дабл» 
Максима Гинжука, решение мо-
жет стать опасным прецеден-
том для рынка больших данных, 
так как теперь любое исследова-
ние открытой информации в ин-
тернете может оказаться под за-
претом. «Каждый сайт может 
сказать, что у них есть какая-то 
база данных, и запретить рабо-
ту поисковиков с ними. Мы счи-
таем, что если данные сделаны 
открытыми в интернете, значит, 
их можно использовать. И ника-
кие компании не должны их мо-
нополизировать под видом хра-
нения в базах данных», — сказал 
Гинжук.

Замдиректора по технологи-
ческому развитию Фонда разви-
тия интернет-инициатив (ФРИИ) 
Сергей Алимбеков отметил, что 
бизнес бьется за деньги, кото-
рые можно делать на пользова-
тельских данных, однако пра-
вовой практики в этом вопросе 
практически нет. «Наша позиция 
в этом вопросе максимально про-
зрачна — нужно учитывать инте-
ресы пользователей, и именно 
они должны решать, кому какие 
данные отдавать», — отметил он. 
Алимбеков также указал, что до 
сих пор не до конца определено, 
что считать пользовательскими 
данными, а что — персональны-
ми. Использование последних 
регулируется законом «О персо-
нальных данных» (к таким отно-
сят данные, позволяющие опре-
делить личность человека).

Регулирование для остальных 
типов данных только разрабаты-
вается. В ноябре 2016 года руково-
дитель Роскомнадзора Александр 
Жаров говорил, что рабочая груп-
па по вопросам развития интер-
нета при администрации прези-
дента начала разработку законо-
проекта, регулирующего работу 
с «большими пользовательски-
ми данными», к которым он от-
нес все данные о пользователе, 
собираемые информационными 
системами и устройствами, в том 
числе профили на интернет-ре-
сурсах. Альтернативный законо-
проект о работе с большими дан-
ными разрабатывает ФРИИ. На-
конец, разработкой регулирова-
ния больших данных занимаются 
представители Медиа-коммуни-
кационного союза в рамках рабо-
ты над Инфокоммуникационным 
кодексом, который должен заме-
нить существующее законы сфере 
ИТ и связи. 

При участии 
Галины Казакуловой
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Представитель «ВКонтакте» считает, что решение апелляционного суда прежде всего 
защищает пользователей сети
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Отношение к сбору данных других соцсетей

Судебный запрет 
на бесконтрольный 
сбор и использова-
ние пользовательских 
данных — не первый 
подобный случай 
в мировой практике. 
В частности, политика 
Facebook запрещает 
использовать данные 
пользователей для при-
нятия решений о том, 
одобрять ли заявление 
на получение кредита.
Владелец «ВКонтакте» 
Mail.Ru Group пытается 
зарабатывать на боль-
ших данных, генери-
руемых пользователями 
этой соцсети. В начале 
2017 года компания 
объявила, что создала 
«Онлайн-панель» — со-
общество респонден-
тов, которые на регу-

лярной и добровольной 
основе участвуют 
в различных опросах 
и исследованиях.
При этом в августе про-
шлого года суд США 
постановил, что компа-
ния LinkedIn не имеет 
права препятствовать 
доступу к информации 
общедоступных профи-
лей своих пользовате-
лей, и обязал ее в те-
чение 24 часов удалить 
любую технологию, 
препятствующую досту-
пу компании-истца hiQ 
Labs к открытым про-
филям. hiQ использо-
вала открытые данные 
пользователей LinkedIn, 
чтобы прогнозировать 
поведение наемных 
работников. Предста-
витель компании на-

звал решение важной 
победой для компаний, 
которые в своей работе 
опираются на открытые 
данные: «hiQ считает, 
что публичные данные 
должны оставаться от-
крытыми, а инновации 
в интернете не должны 
быть ограничены юри-
дическими запретами 
или монопольным по-
ложением нескольких 
мощных компаний в об-
ласти накопления и ис-
пользования открытых 
данных». Спор между 
компаниями разра-
зился в мае 2017 года, 
когда LinkedIn напра-
вила в hiQ Labs письмо 
с требованием пре-
кратить использовать 
открытые данные своих 
пользователей. В июне 

hiQ Labs подала иск 
против LinkedIn, утвер-
ждая, что принадле-
жащая Microsoft Corp. 
профессиональная 
соцсеть нарушает анти-
монопольное законода-
тельство.
По данным ассо-
циации исследова-
тельских компаний 
Esomar, мировой 
рынок онлайн-иссле-
дований оценивается 
в $13,7 млрд, россий-
ский — в $29,2 млн. 
Консалтинговая ком-
пания IDC оценивала 
мировой рынок big data 
к 2020 году примерно 
в $203 млрд против 
$130,1 млрд в 2016 году.
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Черный список ЦБ  

за декабрь расширился почти на 20%

Тысяча без всякой 
репутации
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

Черный список ЦБ на начало 
года увеличился до 5,79 тыс. 
лиц, сообщил ЦБ. Увеличение 
списка связано с расширени-
ем действия законодатель-
ства о деловой репутации 
за счет включения в него 
руководителей некредитных 
органи заций.

На 1 января черный список ЦБ до-
стиг 5,79 тыс. лиц, говорится в со-
общении Банка России. Черный 
список ЦБ — это база данных, в ко-
торую регулятор включает инфор-
мацию о лицах, чья репутация не 
соответствует требованиям регу-
лятора, а деятельность способству-
ет нанесению ущерба финансово-
му положению банка. Ведение это-
го списка предусмотрено законом 
«О Центральном банке РФ». Лица, 
включенные в черный список, не 
могут, в частности, быть назначе-
ны на должность руководителя, 
члена совета директоров банка, 
приобретать свыше 10% его акций.

При этом по состоянию на 
11  декабря 2017 года в список 
были включены 4,81 тыс. имен, 
сообщал «Интерфакс». Таким об-
разом, меньше чем за месяц ко-
личество внесенных в список лиц 
увеличилось на 977 имен.

Представитель пресс-служ-
бы ЦБ уточнил РБК, что увеличе-
ние «базы» связано с включением 
в нее лиц, занимавших должности 
в некредитных финансовых орга-
низациях.

Расширенные 
требования

С 28 января вступили в силу по-
правки в законодательство о де-
ловой репутации, которые вводят 
кросс-функциональный подход 
при оценке соответствия требо-
ваниям деловой репутации топ-
менеджеров и контролирующих 
компанию лиц. С вступлением 
их в силу законодательство о де-
ловой репутации теперь распро-
страняется на топ-менеджеров и 
контролирующих лиц не только 
банков, но и других финансовых 
компаний — негосударственных 
пенсионных фондов, страховых 
и микрофинансовых компаний, 
управляющих компаний инвест-
фондов и паевых инвестиционных 
фондов. Срок пребывания руково-
дителей в черном списке увеличен 
с пяти до десяти лет.

До вступления в силу закона 
у ЦБ не было оснований включать 
лиц из некредитных финоргани-
заций в черный список, уточня-
ет партнер московской коллегии 
адвокатов «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игорь Дубов. «Однако 
закон позволяет включение в спи-
сок по фактам, зафиксированным 
до его вступления. Этим может 
объясняться внесение в список 

представителей некредитных фи-
нансовых организаций», — добав-
ляет он.

Кроме того, законом предусмо-
трено ужесточение ответственно-
сти для недобросовестных банки-
ров — для них существует возмож-
ность «пожизненного» запрета на 
занятие руководящих должностей 
в банках, владение акциями и осу-
ществление контроля над акцио-
нерами банков. Этот запрет вво-
дится в случае привлечения лица 
к уголовной ответственности, свя-
занной с преднамеренным или 
фиктивным банкротством банка, 
а также при повторном нарушении 
требований к деловой репутации.

В перспективе черный список 
ЦБ может увеличиваться значи-
тельными темпами в связи с рас-
ширением действия законода-
тельства о деловой репутации на 
все финансовые компании, гово-
рит управляющий директор На-
ционального рейтингового агент-
ства (НРА) Павел Самиев.

«В сокращенном виде анало-
гичные требования закона суще-
ствовали и ранее и применялись, — 
напоминает руководитель группы 
банковской и финансовой практи-
ки «Пепеляев Групп» Лидия Горш-
кова.  — Законом предусмотрен 
широкий перечень оснований, 
по которым лицо может попасть 
в черный список регулятора».

Фактор санации

Опрошенные РБК эксперты так-
же связывают увеличение черно-
го списка ЦБ в последние месяцы 
с начатой осенью 2017 года сана-
цией сразу трех банков из числа 
крупнейших  — «ФК Открытие», 
Бинбанка и Промсвязьбанка. Бан-
ки санированы по новой схеме — 
при прямом участии ЦБ в каче-
стве инвестора с привлечением 
средств Фонда консолидации бан-
ковского сектора (ФКБС). «Возмож-
но, ЦБ рассмотрел ситуацию сразу 
в нескольких крупных участниках, 
в частности «ФК Открытие», Бин-
банке и Промсвязьбанке, и сразу 
включил большое количество имен 
в список», — рассуждает старший 
директор рейтингового агентства 
Fitch Ratings Александр Данилов. 

«Санация сразу трех крупней-
ших банков могла стать одним из 
факторов, обусловивших увеличе-
ние числа имен в черном списке 
ЦБ», — говорит Павел Самиев. Ра-
нее ЦБ указывал, что обращался 
в Генпрокуратуру по факту сделок, 
проводившихся в «ФК Открытие» 
накануне санации. В декабре такое 
обращение ЦБ направлял по фак-
ту сделок, проводившихся в Пром-
связьбанке.

В ЦБ не раскрыли число попав-
ших в «базу» после начала санаций 
в «Открытии», Бинбанке и Пром-
связьбанке, сославшись на то, что 
не комментируют действующие 
банки. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
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Как аудитор и экономист учат детей предпринимательству

Школьный бизнес-портфель
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Аудитор Кнарик Арабян и эко-
номист Карина Медведева 
растят новую экономическую 
элиту: их курсы KinderMBA 
учат детей быть предприни-
мателями. Как это работает.

«Нельзя заставить ребенка стать 
бизнесменом, но развить в нем 
предпринимательское мышление 
можно», — уверены основатель-
ницы курсов KinderMBA Кнарик 
Арабян и Карина Медведева. Ко-
гда они начали оказывать кон-
салтинговые услуги основателям 
стартапов, то быстро поняли, что 
формировать бизнес-мышление 
нужно с детства. На своих кур-
сах, которые сегодня выпускают 
по 600 юных предпринимателей 
в год, они учат школьников азам 
бизнес-мышления.

Упаковка для стартапа

Кандидат экономических наук 
Кнарик Арабян познакомилась со 
своим будущим бизнес-партнером 
на занятиях по финансовому учету 
и аудиту, которые вела в отделе-
нии Кредит Европа Банка. «Кари-

на была моей студенткой, которая, 
как оказалось, давно хотела запу-
стить собственный образователь-
ный проект. Как и я», — рассказы-
вает Арабян.

Арабян родом из грузинско-
го городка Ахалцихе, в девять лет 
она переехала с семьей в Москву, 
окончила МЭСИ по специально-
сти «Бухучет и аудит» и стала пре-
подавать в родном вузе. На треть-
ем курсе университета она нача-
ла подрабатывать помощником 
аудитора в ГК «Финаудитсервис» 
и за девять лет стала партнером в 
этой компании. Параллельно воз-
главила в МЭСИ кафедру антикри-
зисного управления, начала рабо-
тать как бизнес-тренер и на одной 
из своих лекций познакомилась с 
Кариной Медведевой.

Медведева родилась в Москве, а 
когда ей было три года, семья пере-
ехала в Германию. К 15 годам она 
почти забыла родной язык, но ре-
шила вернуться в Москву. Медве-
дева переехала к родственникам в 
столицу, поступила в школу, а по-
том на экономический факультет 
МГУ. После обучения пошла на ста-
жировку в Кредит Европа Банк, ко-
торая гарантировала место руко-
водителя одного из отделов. «Че-
рез месяц этой программы я поня-

ла, что банк — это вообще не мое, 
что я хочу и могу делать что-то 
сама», — говорит предпринима-
тельница.

Поговорить с Арабян ей предло-
жил Игорь Кулюхин, который вме-
сте с Медведевой проходил обуче-
ние в банке. Осенью 2011 года мо-
лодые люди встретились и решили, 
что втроем могут предоставлять 
услуги консалтинга стартапам: 
Арабян — специалист по консал-
тингу и аудиту, а Медведева и Ку-
люхин имели связи с бизнес-инку-
батором МГУ.

Партнеры ходили по бизнес-
конференциям, конкурсам старт-
апов и предлагали свои услуги. 
За год им удалось поработать с 
20 компаниями. Эта деятельность 
приносила неплохой, хоть и непо-
стоянный доход — около 300 тыс. 
руб. в месяц. В 2012 году к кон-
сультантам присоединился Алек-
сандр Пасечник, тоже выпускник 
экономфака МГУ, а Игорь Кулюхин 
покинул проект.

MBA для самых 
маленьких

Идея изменить бизнес-модель 
пришла во время тренинга по 
деловым переговорам, который 

партнеры проводили для студен-
тов МГУ. На эту встречу, к удивле-
нию, записались 20 школьников 
из частной московской школы 
«Эрудит». Аудитория вмещала 
такое количество детей, но ради 
эксперимента Арабян и Медведе-
ва пригласили только двух ребят, 
и они показали хорошие резуль-
таты. «Дети схватывали на лету и 
предлагали нестандартные реше-
ния», — рассказывает Арабян.

В 2014 году девушки решили, 
что стоит организовать отдельный 
курс для школьников выпускных 
классов. Договорились с частной 
школой «Эрудит» и объявили на-
бор на курсы предприниматель-
ства. «Мы долго думали, будут это 
онлайн- или офлайн-курсы, в на-
шем собственном лектории или 
где-то на стороне. В итоге остано-
вились на формате дополнитель-
ного образования в самих шко-
лах», — вспоминает Арабян. Кур-
сы решили назвать KinderMBA.

«В отличие от многочисленных 
курсов для старшеклассников мы 
не готовили детей к ЕГЭ. Мы го-
товили их к жизни — обучали фи-
нансовой грамотности, — говорит 
Карина Медведева. — Давать га-
рантию, что ребенок станет биз-
несменом, глупо. Но мы обещали 

родителям, что после курсов он по-
дойдет к выбору профессии более 
осознанно». Вскоре после старта 
удалось договориться еще с двумя 
школами — одной частной и одной 
государственной. Курс стоил 5 тыс. 
руб. в месяц для каждого ребенка, 
в потоке было 30 человек. За арен-
ду не платили, но делили выручку 
пополам со школами.

Родители часто просили взять 
детей помладше. «Мой ребенок 
такой умный, он даст фору девя-
тиклашкам, возьмите его — стан-
дартная история», — вспоминает 
Медведева. Постепенно возраст-
ной ценз снижался, приводили 
даже первоклашек. Основательни-
цы разработали новый курс для де-
тей от пяти до 17 лет.

Чтобы адаптировать програм-
мы, девушки наняли несколько 
педагогов и бизнес-тренеров, ко-
торые помогли с составлением 
курсов и подключились к препо-
даванию. За основу взяли систе-
му британца Бенджамина Блума, 
которая предполагает, что ребе-
нок должен пройти шесть стадий 
обучения: понимание, запомина-
ние, применение, оценка, анализ, 
исследование и создание нового.

Количество направлений посте-
пенно росло: сначала появились 

Основательницы курсов KinderMBA Кнарик Арабян (слева) и Карина Медведева предлагают своим ученикам 21 тренинг-модуль. 
Курсы выпускают до 600 юных бизнесменов в год

Ф
О

ТО
: В

ла
ди

сл
ав

 Ш
ат

ил
о/

РБ
К



30 января 2018 года
Вторник

No 16 (2740)
ПРАКТИКА       С В О Е  Д Е Л О       11

Помимо выполнения разовых задач дети весь 

семестр готовят основной бизнес-проект, который 

защищают на экономическом факультете МГУ. 

Жюри состоит из экспертов: преподавателей, 

представителей крупных компаний, фондов 

и акселераторов, которые отбирают лучшие проекты

пять новых модулей, потом еще 
пять, а в 2017 году детей обуча-
ли уже по 21 направлению — эмо-
циональный интеллект, приклад-
ная экономика, основы предпри-
нимательства, рекламы, налогооб-
ложения, дизайн-мышление и др. 
За год группа проходит два модуля, 
каждый из которых заканчивался 
защитой бизнес-проекта в рамках 
конференции на экономическом 
факультете МГУ.

Роботы в помощь

С масштабированием бизнеса 
возникли проблемы. «Мы обошли 
больше 30 школ, но договориться 
удавалось с единицами, — вспоми-
нает Медведева. — Большинству 
идея нравилась, но все упиралось 
в реализацию». Государственные 
школы имеют право вступать в 
партнерство с коммерческими 
проектами только через тендер 
или с помощью договора о сете-
вой форме реализации образова-
тельных программ. Тендер — это 
долго и невыгодно, а на сетевой 
договор, который вошел в обиход 
относительно недавно, решаются 
далеко не все учреждения. В итоге 
девушки вовсе отказались от ра-
боты с государственными школа-
ми, заключив договоры с девятью 
частными школами и детскими 
центрами.

В 2014 году Александр Пасеч-
ник ушел из KinderMBA в собствен-
ный стартап Masterzen.ru, девуш-
ки остались вдвоем. А в конце года 
Медведева серьезно заболела и по-
чти отошла от дел. Проект работал 

в минус и жил за счет личных ин-
вестиций Кнарик Арабян.

Несмотря на трудные времена, 
в 2015 году Арабян провела первую 
конференцию в МГУ, на которой 
свои проекты защитили 60 детей. 
KinderMBA стали привлекать к со-
трудничеству крупные компании, 
которые участвовали в разработ-
ке курсов и оценке проектов: на-
пример, Райффайзенбанк соста-
вил бизнес-кейс по разработке 
банковской карты, Unilever ставил 
задачу вывести на рынок новый 
бренд снеков, Gloria Jeans — со-
здать рекламную кампанию для 
марки одежды. «Нас познакомил 
наш сотрудник, дети которого по-
сещали KinderMBA. Он был очень 
доволен качеством курса и расска-
зал нам о проекте. Банк как раз за-
пускал детскую банковскую карту, 
мы посмотрели на программу, на 
то, как коллеги относятся к процес-
су обучения, и приняли решение о 
совместной разработке курса», — 
рассказывает начальник отдела 
дебетовых карт Райффайзенбан-
ка Ксения Андреева.

Сотрудничество с МГУ и уча-
стие известных компаний помогли 
привлечь новых клиентов — к кон-
цу 2016 года количество учеников 
на потоке достигло 150. Выручка 
KinderMBA за 2016 год составила 
1,2 млн руб., прибыль — 300 тыс. 
руб. А в 2017 году девушки нашли 
нового партнера — школу робото-
техники «Лига Роботов» Павла Ба-
скира. Между компаниями заклю-
чен лицензионный договор, свои 
доли в доходах предприниматели 
раскрыть отказались. «Нам инте-
ресны различные образователь-
ные форматы в нишах, которые 
не охвачены классическим школь-
ным и дополнительным образова-
нием. Тема предпринимательства 
логично вписывается в нашу обра-
зовательную экосистему», — объ-
ясняет Баскир.

Сейчас занятия KinderMBA про-
ходят уже на 25 площадках, в том 
числе на территории «Лиги Робо-
тов». В дополнение к основному 
курсу предпринимательства дети 
могут выбрать модуль по робото-
технике и создать технологиче-
ский бизнес-проект.

Дети-предприниматели

Курсы KinderMBA по-прежнему 
стоят 5 тыс. руб. в месяц, занятия 
проходят в игровой форме и делят-
ся на два блока по полтора часа. 
Например, на уроке, посвященном 
основам предпринимательства, 

детей учат приумножать старто-
вый капитал: каждому выдают по 
150 руб., которые ребенок должен 
вложить в проект и на следующем 
занятии выручить в два раза боль-
ше. «Детки пекли печенье, варили 
варенье из огурцов и кабачков, 
делали морковные чипсы. Все это 
они приносят на занятие, препода-
ватель пробует и решает, сколько 
готов заплатить за этот товар», — 
рассказывает Карина Медведева.

Помимо выполнения таких ра-
зовых задач дети весь семестр го-
товят основной бизнес-проект, ко-
торый защищают на экономиче-
ском факультете МГУ. Жюри состо-
ит из экспертов: преподавателей, 
представителей крупных компа-

ний, фондов и акселераторов, ко-
торые отбирают лучшие проекты.

Некоторые из них действи-
тельно приносят своим создате-
лям небольшой доход — напри-
мер, одиннадцатиклассник Алек-
сандр Т. создал развивающий кон-
структор из магнитных кубиков 
Mcreate, первые продажи которо-
го принесли молодому человеку 
35 тыс. руб. прибыли. 15-летняя 
Ксения И. вместе с одноклассни-
цей Дарьей  Ш.  запустила про-
ект под названием «Подарок сча-
стья» — тематические подарочные 
наборы (например, в новогодние 
коробочки кладут плед, кружку и 

чай). За январские праздники они 
смогли продать три таких набора 
через интернет-магазин «Лиги Ро-
ботов» и заработать несколько ты-
сяч рублей.

Ученицы 4-го класса москов-
ской школы «Путь к успеху» Вик-
тория А. и Алиса Б. второй год за-
нимаются на курсах KinderMBA. 
В этом году они подготовили про-
грамму для сбора пожертвова-
ний в помощь московским при-
ютам для животных «Живи-люби 
с любимцем». Девочки обзвонили 
больше 20 приютов, договорить-
ся о сотрудничестве удалось толь-
ко с двумя. «С нами часто не хо-
тели разговаривать, просили по-
звать взрослых. Приходилось пе-

редавать трубку учительнице, но 
с остальным справлялись сами», — 
гордится Алиса.

Первым делом они установили 
коробку для сбора средств в вести-
бюле школы, а потом вместе с учи-
телем информатики разработали 
приложение, в котором можно вы-
брать приютского щенка или ко-
тенка, стать опекуном животного 
или перевести пожертвование он-
лайн. За два месяца девочкам уда-
лось собрать больше 40 тыс. руб., 
которые пошли на улучшение жиз-
ни животных в приютах.

Конечно, большинство учебных 
проектов так и не превращается в 
реальный бизнес, признают осно-
вательницы KinderMBA, но, по сло-
вам Арабян, основная задача кур-
сов не в том, чтобы штамповать го-
товые бизнесы. Главное — развить 
предпринимательское мышление, 
научить ребенка работать в коман-
де и принимать решения. А финан-
совая грамотность нужна не только 
для построения бизнеса, но и про-
сто для выживания в современном 
мире: «Из-за отсутствия базовых 
знаний ломаются жизни — наберет 
первокурсник кредитов на теле-
фон под бешеные проценты и по-
грязнет в долгах. Мы даем ребен-
ку инструментарий для взрослой 
жизни, которым дальше он распо-
ряжается самостоятельно».

По итогам 2017 года выруч-
ка от совместной деятельности 
KinderMBA и «Лиги Роботов» соста-
вила 8 млн руб., чистая прибыль — 
1 млн руб. В планах основательниц 
на 2018 год — вдвое увеличить свой 
доход. В партнерстве с «Лигой Ро-
ботов» KinderMBA планирует от-
крыть пять площадок в Санкт-Пе-
тербурге, а также развивать на-
правление летних и зимних биз-
нес-лагерей: на грядущий год уже 
запланированы выезды в Подмо-
сковье, Францию, Германию, Ни-
дерланды, Бельгию и США. 

Взгляд со стороны

«Школа — это 
коллективное 
кладбище 
талантливых 
бизнесменов»
Аркадий Морейнис, 
венчурный инвестор, 
основатель проекта 
«Бизнес для школьников»

«Я занимаюсь стартапами 
с 2010 года. За все это 
время пообщался, навер-
ное, с 20 тыс. команд и 
отчетливо увидел, что в 
России огромный дефи-
цит хороших проектов. 
Корень проблем в том, что 
будущих Цукербергов мы 
похоронили еще в школе. 
Это коллективное кладби-
ще талантливых бизнес-
менов.
В историях западных 
миллиардеров есть одна 
общая деталь — все они, 
и Цукерберг, и Джобс, и 
Гейтс, уже на первых кур-
сах университета делали 
какой-то большой проект. 
Им это удалось, потому что 
первые предприниматель-
ские опыты они ставили 
еще в возрасте 12–16 лет. 

Это возраст, когда форми-
руется характер, основные 
жизненные установки. 
То есть, чтобы сформиро-
вать этих самых звезд от 
бизнеса, нужно спускаться 
ниже, на уровень школы. 
Теория о том, что предпри-
нимательству нельзя на-
учить, — чистой воды миф. 
Человека можно научить 
почти чему угодно.
Говоря о детском бизнес-
образовании, нужно пони-
мать, что речь не о клас-
сическом МВА. MBA — это 
умение администрировать, 
а не предпринимать. Чаще 
всего это штука нужна для 
резюме, когда менеджеры 
среднего звена хотят под-
няться по карьерной лест-
нице. Детей нужно учить 
не зарабатывать строчки 
в резюме, а предприни-
мать — ставить цели, рабо-
тать в команде, принимать 
решения, брать на себя 
ответственность.
На мой взгляд, рынок 
детского бизнес-образо-
вания в России сегодня 
находится в зачаточном 
состоянии. Это отчасти 

обусловлено тем, что, со-
гласно социологическим 
опросам, только 2% наших 
родителей желают своим 
детям предприниматель-
ского будущего. Но, наде-
юсь, что эта ниша будет 
в ближайшие три—пять 
лет расти и заполняться 
какими-то инициативами. 
На этом рынке найдется 
место многим локальным 
игрокам, как это сейчас 
происходит на Западе». 

«Предприниматель-
ство — это жизнен-
ная позиция»
Никита Власов, 
управляющий партнер детской 
бизнес-школы «ФинСкиллс»

«Основная проблема в раз-
витии такого рода курсов 
связана с отрицательным 
образом предпринимателя 
в России. Любимая детская 
сказка, которую каждый 
из нас впитал с молоком 
матери, учит нас полагать-
ся на волшебное «щучье 
веленье» вместо упорного 
труда. Много сил прихо-
дится тратить на то, чтобы 

объяснить родителям: 
предпринимательство — 
это не банальное «купи-
продай», а жизненная 
позиция, основанная 
на личной ответственно-
сти, мотивации и стрем-
лении реализовать свои 
идеи. Ограниченность 
кругозора родителей фор-
мирует консервативное 
мышление и у самого ре-
бенка. А крупное и успеш-
ное предпринимательство, 
как правило, связано 
с прорывными идеями».

«Создатели биз-
нес-школ сами 
должны быть 
успешными пред-
принимателями»
Кристина Геворкян, 
частный эксперт по запуску 
и развитию образовательных 
продуктов

«KinderMBA — перспектив-
ный проект с хорошей про-
граммой, но список трене-
ров не вызывает доверия. 
Преподавателями должны 
быть действующие пред-
приниматели, а не теоре-

тики. При прочих равных 
родители выберут курс 
Аркадия Морейниса или 
ФРИИ, которые занимают 
уверенные позиции в пред-
принимательской среде.
Основная трудность дет-
ских бизнес-школ — это 
сложность измерения 
результата. Что считать 
успешным прохождением 
курса: написанную концеп-
цию продукта, прототип, 
запущенный или моне-
тизированный продукт? 
Детский сегмент рынка 
платного дополнительно-
го образования в России 
представлен в основном 
курсами подготовки к ОГЭ 
и ЕГЭ, но здесь родите-
ли понимают, за что они 
платят, а эффективность 
измеряется по принципу 
поступил / не поступил. 
В случае с профориен-
тацией и отдельным ее 
подвидом — предпринима-
тельством — эффект нако-
пительный и отложенный».

KinderMBA 
в цифрах

5 тыс. руб. 
в месяц стоят занятия 
на детских бизнес-курсах

8 млн руб. 
составила выручка 
за 2017 год (совместно 
с «Лигой роботов»), 
1,2 млн руб. — за 2016 год

1 млн руб. — 
чистая прибыль 
за 2017 год, 
300 тыс. руб. — 
за 2016 год

Источник: данные компании
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